



POLÍTICAS PÚBLICAS Y LA TRANSFORMACIÓN DEL ESPACIO PÚBLICO EN LA CIUDAD MEXICANA DEL SIGLO XXI

El espacio público en la ciudad de Xalapa, Veracruz

Esta plataforma digital, es producto del proyecto "Políticas públicas y la Transformación del Espacio Público en la Ciudad Contemporánea del Siglo Veintiuno", proyecto auspiciado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) del Fondo de Ciencia Básica 2012 (proyecto 180749). Este proyecto propone, (entre otras metas) la observación y registro sistemático de las condiciones físicas actuales del espacio público en el contexto Veracruzano. De modo que, en coordinación con el Centro Universitario de Observatorios (CUO) y el Cuerpo Académico "Entornos Sustentables" (UVER-285) de la Facultad de Arquitectura campus Xalapa, ambos pertenecientes a la Universidad Veracruzana, se elaboró esta plataforma digital sobre el espacio público en la ciudad de Xalapa.

Esta plataforma contiene el trabajo sistemático realizado por profesores y alumnos, con base en los resultados de la observación y análisis visual de las condiciones físico-espaciales de diversos espacios públicos de la ciudad, en específico los que han sido recientemente intervenidos en el marco de las políticas y programas gubernamentales (tanto locales como nacionales) relacionados con la creación, mejoramiento, rescate y/o revitalización del espacio público.

En los últimos 15 años en Xalapa, se han intervenido un buen número de espacios públicos entre calles, plazas, parques, áreas verdes, centros deportivos, juegos infantiles, tanto en el centro de la ciudad como en la periferia urbana. Las razones para llevar a cabo intervenciones en los lugares públicos son diversas. En general se busca el mayor equipamiento, acondicionamiento y el logro de una mejor imagen urbana. En el contexto de la gestión de las ciudades, los espacios públicos han sido reconocidos como sitios de gran importancia para el logro de una sociedad más saludable, contribuidores a la cohesión y desarrollo social, la convivencia y la disminución de las conductas delictivas.



De esta manera, satisfaciendo las diversas necesidades e intereses tanto de la ciudadanía como del gobierno, en la ciudad de Xalapa se han implementado diversos programas públicos federales como Hábitat, Rescate de Espacios Públicos, Centros Deportivos Escolares y Municipales, entre otros (Fondos municipales, Secretaria de turismo, etc.). Diversas son las acciones sobre los lugares públicos, que van desde el mejoramiento de espacios existentes en donde se hace necesario un mejoramiento físico y/o revitalización social, hasta la creación de nuevos espacios públicos en sitios baldíos y/o abandonados, que por mucho tiempo se encontraron sin las condiciones adecuadas para el desarrollo de una vida pública más agradable y con mayor calidad. Así, nos encontramos con acciones de mejoramiento en relación a las condiciones de accesibilidad, seguridad, confort, imagen, a través de la construcción de pavimentos, andadores, mobiliario urbano, la integración y/o mejora de la vegetación, el paisaje, la imagen y la configuración de amenidades y espacios de convivencia para los diversos grupos y sectores de la población.

Debemos de reconocer que la inserción de espacios públicos recreativos, de contemplación o conservación, deportivos y/o circulación, u otra índole de mayor calidad genera impactos positivos y significativos en sus zonas de intervención. Aunque no logran satisfacer el total de demandas y requerimientos, ni tampoco solucionan las problemáticas de que aquejan a las mayorías (como la violencia, la inseguridad o la baja calidad de vida), las acciones implican importantes transformaciones para el mejoramiento de los espacios públicos y la promoción de una mayor vitalidad urbana. Es importante reconocer que el surgimiento de políticas y programas públicos a nivel nacional, ha sido de gran trascendencia en el reconocimiento de la importancia de los espacios públicos para el desarrollo urbano y al fomento a la cohesión social y física de las ciudades.



La base de datos del Espacio Público de Xalapa, Veracruz.

Este trabajo se basa en la observación a detalle de los temas más relevantes relacionados con la configuración físico-espacial de los espacios públicos identificados en la teoría urbana, desde las perspectivas de la Arquitectura, el Urbanismo, la Arquitectura del Paisaje, el Diseño Urbano y la Planificación Urbana. Resulta ser una base de datos en constante actualización, ya que la ciudad cambia y se transforma día a día y así sus espacios públicos cambian con la cotidianidad de su uso, con las diversas apropiaciones que los habitantes hacen de ellos y finalmente en menor medida con las intervenciones que las autoridades encargadas de su gestión realizan en ellos. Por esta razón, a esta plataforma del espacio público se encuentra en actualización continua con la agregación de nuevos espacios públicos y la actualización de la información de los ya incluidos.

A quien va dirigida.

La base de datos tiene el propósito de ser útil a todos los interesados en la configuración, uso, manejo y gestión del espacio público, autoridades locales, investigadores, docentes y ciudadanía en general. Puede significar una herramienta útil para conocer más acerca de las condiciones urbanas de la ciudad de Xalapa y en especial de sus espacios públicos para la investigación, la docencia e idealmente para el establecimiento de planes de acción y mejoramiento de los lugares.